

	Ptas.	Cts.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50

Número suelto . . . 5 cts
la atrasado . . . 10 »

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

LIBRO NUEVO

"La literatura en Mallorca,"

Como habíamos anunciado acaba de ponerse a la venta el libro así titulado. Del «apéndice» añadido ahora por el señor Oliver, á lo escrito hace años, copiamos los párrafos siguientes como primicias para los lectores de LA ALMUDAINA.

Alcover, durante toda esta década, ha afirmado su influencia y prestigio. En las tertulias dominicales de su casa se han ido reuniendo los viejos elementos y los que empezaban á despuntar. Escritores, poetas, artistas, cuantos hombres de mérito han pasado por Mallorca ó han residido en ella, acudieron á este pequeño salón, exclusivamente masculino. Frates y Carnicer, Estelrich y Costa, Obrador y Aguiló (Estanislao), Pedro Orlandis y Gabriel Alomar, Antonio Noguera, Juan Torrendell y Félix Escalas, los presbíteros Antonio María Alcover, Mateo Rotger y Bernardo Matas; monseñor Campins antes de ser preconizado Obispo de Mallorca y muchos otros, más ó menos asiduos y constantes, constituyeron la base de este «parnasillo» en el cual, entre burrias y veras, sin énfasis ni aparato alguno, brotaron obras de importancia y germinaron proyectos de verdadera trascendencia para el progreso espiritual de Mallorca. No hubo en todo este tiempo huésped distinguido que no lo frecuentara: el gobernador Alvarez Seixá; el P. Conrado Muñoz; oro agustino lleno de encanto, de talento y de simpatía ó sea el P. Restituto del Valle; el originalísimo Santiago Rusiñol, el arquitecto Gaudí, Rubió y Lluch, Masó y Torrents, Amengual...

Puede decirse que este grupo y el de Beethoven (sala musical organizada por Antonio Noguera con la concurrencia de casi todos los elementos jóvenes de la tertulia de Alcover) transformado ahora en Sociedad de Conciertos, tomaron sobre sí la carga patriótica de «hacer los honores de la Isla» á cuanto viajero ilustrado y distinguido llegaba á nuestra ciudad. La exacerbación del sentimiento local que en todos los tonos y formas ha sido reprochada á este grupo como «medieval y regresiva», ha evitado la consumación de mil desaires, ha mantenido viva y despierta la comunicación con el mundo continental y la confraternidad artística con todos los centros de España; y sobre todo, ha llenado de una manera decorosa los deberes de la hospitalidad. Se ha dado el caso de esta antinomia: que aquellos á quienes se suponía atacados de un localismo cerrado y hostil, «propio del siglo XIII», son los que más se han afanado en atraer, recibir y cumplimentar según las exigencias del siglo XX á los que venían de fuera: de Madrid, de París, de Valencia, de Barcelona, sin que hasta ahora se tenga noticia de la existencia de otros núcleos más amplios y universalistas que se hayan encargado de la tarea ó hayan tenido la suerte de provocar otras visitas que las de respetables *croupiers* y toreros.

Durante este época, como decía, el talento poético y literario de Juan Alcover ha tomado su definitiva consistencia y ha llegado á un apogeo de inspiración, superior á la maestría de antes. Ejemplo de esta inspiración es la pieza titulada *Beethoven*, aparte de otras que figuran en la colección última, editada en Barcelona bajo el título de *Meteoros*. Jamás habían volado tan arriba los versos de Juan Alcover, ni ha producido nada de poesía lírica pura que los aventaje en profundidad

de conceptos, en alta elocuencia ni en patética gravedad. Todo aquello se sale por sí sólo de una población de sesenta mil almas. Revela un temperamento de artista superior y al propio tiempo resume su concepto del gran arte y del gran genio, víctima de la fiebre de las estupendas revelaciones, ensangrentado por las garras del águila que lo suspenda y transporta á las regiones supremas. De esta manera de sentir y concebir el genio, el genio altísimo y en la verdadera acepción de la palabra, no recordamos en España casi ningún ejemplo poético. Hay que acudir á tales ó cuales páginas de Menéndez y Pelayo y buscar en su prosa caldeada é hirviente, el entusiasmo y la elevación que nuestra poesía no suele expresar por lo grande y universal, tan hiperbólica como es en lo secundario y falsamente nacionalista.—En esta segunda etapa ha sido también nuestro poeta más pródigo en el empleo de la lengua catalana, en los dos aspectos de versificador y de orador. Parece que al llegar á la tarde de la existencia, ha sentido la nostalgia de un amor antiguo, prohibido ó no gozado; aquella última inclinación de la cual, con profunda verdad, pudo decir un poeta elegíaco:

Sepe venit magno fenore tardus amor

Diríase que Alcover, harto ya de una vida militante, no por conversión, ni por despecho, ni por desengaño, sino como quien busca el retiro del paterno fendo, desea entregar el caudal postrero de su vena á la habla nativa, ofrecerle todo el crepúsculo vespertino. El mismo lo ha dicho, con expresión inefable, refiriéndose á sus primeras preferencias por el castellano:

Si una llengua fou ma Líia,
L'altre serà ma Raquel.

La simbólica Raquel tendrá mucho que agradecerle, sin duda, por lo que hemos saboreado ya de esta especie de *Vita nuova* del poeta: deliciosas miniaturas, exquisitas intimidades tan penetrantes y henchidas de lágrimas como el inolvidable:

Faune mutilat,
brollador aixut;
jardí desolat
de ma joventut...

y, sobre todo y por encima de todo, *La Balanguera*. No sé qué hay en esta poesía de verdaderamente emocional que desde su primera audición la ha reputado como el momento de gran poeta que ha tenido Alcover en toda su vida. Y no por la magnitud del asunto ni por el enfático ó la importancia que el autor haya cifrado en ese «juguete», sino porque ha resultado así, acaso en virtud de las secretas concomitancias de asunto é idioma. Esa *Balanguera* misteriosa que hila tranquilamente el hilo de la existencia, no es ninguna de las Parcas antiguas, sino la campesina octogenaria, arrugada y fibrosa como el tronco de la parrá á cuya sombra se guarece, que encontramos á la entrada de las aldeas mallorquinas. Indiferente, sin concupiscencias ni desesperaciones, saca su hilo, siempre igual y monótono. Hay en ella como una encarnación de la especie, de la raza, que absorbe lo individual y transitorio y á cuya existencia perdurable cooperan la muerte y la vida:

Quant la parella vé de nooes
ja veu y conta sos minyons;
veu com devallen á les fosses
els qui are vinen d'ilusions,
els qui á la plasa de la vila
surten á riure y á cantar:
«la Balanguera fila, fila,
la Balanguera filará...»

La visión simultánea de lo presente y lo futuro (genuina función del *vate* en el sentido directo y etimológico de

la palabra), el hondo sentido de resignación y esperanza que palpita en estas estrofas, la emoción, que comunica el escalofrío y humedece los ojos; todo, recuerda y emula en la felicísima poesía de Alcover lo mejor de la noble inspiración de Schiller y de las vagas profundas vibraciones de *La Campana*. Ese poder de emoción que llega hasta el escalofrío, confieso que me lo ha hecho sentir en dicha composición de un modo absoluto y superior al de sus más admirables poesías castellanas, en las cuales bien por su índole narrativa y donosa algunas veces, bien por la compostura y alifio del autor—que teme caer en espasmos afectados,—no alcanza á esa plenitud de la exaltación espiritual. Como orador, si, nos tenía Alcover acostumbrados á ella. Su fisonomía no resultaría completa ni exacta si dejase de incluirle en el catálogo de los más legítimos y poderosos oradores que he oído no en Palma, en todos lados, en absoluto. Para mí, su más culminante excelencia es ésta: la de ser un orador en el verdadero sentido de la palabra. Por encima de sus dotes de escritor y de sus facultades de poeta, con ser tan valiosas y eminentes, descuella y triunfa su don de elocuencia en el sentido moderno, vigoroso y real. No en vanos atavios ni en floridas parrafadas se desata esa elocuencia. Nada tiene del mágico y ampuloso ni del meliflo *demodé*. Vigor, precisión, elegancia y, sobre todo, fuego comunicativo, vibración de todo el ser que atestigua y corrobora la sinceridad de las palabras; tal es la impresión que han dejado siempre sus más notables peroraciones políticas, sociales ó simplemente académicas. Parece que la frase brota de sus labios con cierta violencia propia del esfuerzo mental de quien, antes que hablar, piensa; á modo de la llama que prende en leña verde, penosamente al principio, pero después con crepitaciones furiosas. Mucho se ha hablado sobre el método de los oradores: unos componen sus discursos desde la primera palabra á la última, otros simplemente el armazón ó los párrafos esenciales, dejando á la facultad del momento la forma y el enlace total. Sin embargo, el punto principal estriba en que compuesta ó no, preparada ó no, improvisada ó no, la oración no tome aspectos de recitación indigesta y afectada, convirtiéndose, por el contrario, en inspiración súbita. Y esto es lo que consigue Alcover, muy al revés de otros que, teniendo vena copiosa de improvisadores, sueltan el caño y si uno no los estuviese viendo y mirando á la cara, parecería que leen un manual de *Trozos escogidos*.

Desde la misma fecha en que quedó interrumpido ó como terminado este trabajo, Miguel Costa ha dado pruebas de una fecundidad inusitada entre los escritores mallorquines. Durante este tiempo han aparecido sus *Líricas* castellanas, sus tres poemas *Del aire de la terra* y el volumen *Tradiciones y fantasías*. Ha concurrido asiduamente á los Juegos Florales de Barcelona y, obtenidos los tres premios reglamentarios, fué proclamado Maestro en Gay Saber en 1902. Precindiendo de las *Líricas*—que llevan un excelente prólogo del P. Restituto del Valle—por haber hablado de ellas, algo debe decirse de los dos últimos libros, en los cuales prevalece la tendencia épica ó narrativa sobre el antiguo y genial lirismo de nuestro poeta. La misma inspiración y fantasía de la primera época resplandecen en los fragmentos subjetivos de su obra posterior. La introducción de *La gerreta del catiu*, por ejemplo, es una preciosidad. Algún epi-

sodio georgico ó idílico como *La tosa* (el trasquileo) del mismo poema, saben á cosa vivida y directamente expresada y hacen soñar en la futura *Mireio* de Mallorca. La *Cançó dels urcellés* de la leyenda del *Castell del Rey*, tiene toda la doble intención y la irracundia de un antiguo sirventesio político. En *La Cambra de la Senyora*, de la misma leyenda, aparece una verdadera intuición de lo caballeresco en su forma más ideal y pura, á lo Tennyson, á lo Wagner: aquella Elisenda muerta, tendida sobre el esquife, con la cabellera suelta sobre las olas, parece *the lily of Astolat*, del delicadísimo poeta inglés. Resiéntense, sin embargo, estos poemas de una fidelidad demasiado escrupulosa en la narración, como si el autor tuviera miedo de proceder alguna vez *per saltum* ó dejar algo sobrentendido. Los sentimientos, la intriga humana y el carácter adolecen, en otras ocasiones, de candorosos y rectilíneos, mejor dicho, de abstractos ó inventados. Por su fortuna, la vida de Costa no le ofrece gran material de observación: el armífo no puede escribir ni siquiera observar como la zorra. Su carácter benévolo, su existencia de amor á Dios y de amistades plácidas, su misma práctica de un sacerdocio más entregado á la oración que al combate y á la predicación mucho más que al confesionario, alejanle naturalmente de asuntos en que las complejidades de la pasión y la vida lo son todo. Mejor cuadra á su pluma la narración de leyendas ya elaboradas y cuajadas por la conciencia popular que la invención épica propiamente dicha. Por esto mismo considero superiores las más importantes de la colección de *Tradiciones y fantasías*, ó aquellas otras de este libro que fantasean sobre el misterio de un nombre geográfico ó interpretan una vaga reminiscencia. Ejemplo de las primeras son *L'era de Escorca* ó *La mata escrita*; y de las segundas *Les dones d'aigua*, *La ribera de Cantan* y *Dormen y Na Ruiwa-Mantells*.—Aquí reaparece el poeta con todo su encantador prestigio, como reaparece con su fuerza hiperbólica y de magnificación en *L'antic profeta vivent* y en *La deusa d'l geni grech*, alumbrada la primera todavía por la gran antorcha de Victor Hugo y las terribles imágenes de los libros proféticos, y revelando la segunda el sedimento reposado y bienhechor del insigne Leconte de Lisle. *La deusa del geni grech* es una directa derivación mallorquina de *Les poèmes antiques* y ofrece la singularidad de reintegrar (acaso por primera vez desde la restauración de 1840) en el caudal de nuestra poesía, los asuntos clásicos ó de la historia antigua de Mallorca. Así como la poesía y la erudición del Renacimiento pagano se habían apoderado de ellos con preferencia á los temas caballerescos y cristianos del ciclo de la Conquista, por reacción natural aparecen excluidos desde Don Tomás Aguiló hasta nuestros días. El hondero, el druida, Quinto Cecilio Metelo, las colonias fenicias ó griegas, los procónsules romanos, cuanto tentó la pluma de analistas y eruditos en los siglos XVII y XVIII, desaparece bruscamente con *La Palma*. Apenas si Furio ó Bover trataban alguna vez de estas pedanterías, satirizadas por Quadrado y sus compañeros en la facécia de la *Dragonera*. Se creyó mucho más útil, y lo era en efecto, investigar la historia *próxima* de nuestra raza que disertar, con texto de Estrabón y Polibio, sobre las costumbres de los primitivos gimnesios ó sobre la verdadera composición química de la *melancranía*, de que diz que se tejían las terribles hondas. Costa ha vuelto allí los

ojos, con mirada limpia de exageraciones fabulosas, para imaginar uno de estos cuadros primitivos: la lucha de nuestros aborígenes con la civilización griega y el legado de esa civilización, la lira de Melesigenio, que la sacerdotisa conserva en las oquedades augustas de la cueva de Artá. La iniciación y señorío de Costa en las literaturas clásicas, sirvenle de precioso sostén en su afortunada tentativa. Para ella ha adoptado los alejandrinos pareados á la francesa, quebrándolos á menudo como el mismo Leconte de Lisle y evitando el fatigoso paralelismo de los de Corneille ó Voltaire. En su segunda época ha ensayado esta y otras muchas combinaciones métricas, especialmente el verso de nueve sílabas, empezando á despuntar en él ese movimiento de aproximación que se observa y acentúa actualmente en la poesía catalana hacia el sistema general de la métrica francesa, por encuadrar mejor en sus formas que en las italianas y castellanas, dada la índole prosódica de los idiomas respectivos.—Sus méritos de gran escritor y de excelso poeta se han afirmado y robustecido en muchas regiones de España, especialmente en Cataluña y hasta diríamos que en Mallorca. Este mismo año se le tributó un elocuente y espontáneo homenaje que puede considerarse como la consagración de Costa en concepto de poeta legítimo, del poeta verdadero, del poeta de Mallorca por excelencia.

M. S. OLIVER.

Merry del Val

Tema de palpitante actualidad es el rumor que circula estos días de que S. S. el Papa nombrará Secretario de Estado al joven prelado español señor Merry del Val. Acerca de dicha noticia el correspondiente del «Heraldo» en Roma escribe lo siguiente:

Roma, 13 Octubre.

Parece que este joven prelado español va á romper una tradición antiquísima en el Vaticano, subiendo al elevado cargo de secretario de Estado. La tradición sabida—es—no admitía que fuera secretario de Estado un cardenal extranjero.

La noticia no es aun oficial; pero los periodistas sabemos todos, por las indiscreciones inevitables de los intimos del Papa, que Pío X ha prometido á monseñor Merry su elevación á cardenal en el próximo Consistorio y su definitivo nombramiento en el puesto en que ahora se encuentra, tal vez más por casualidad que por los servicios prestados á la Iglesia.

Como es notorio, Pío X, después de la ceremonia de su coronación ofreció con insistencia al cardenal Cavagnis, prelado de vasta erudición, el cargo de secretario de Estado; pero Cavagnis rehusó, alegando motivos de salud.

Entonces el Papa se dirigió al cardenal Santoli, íntimo amigo suyo—que en el Cónclave fué el más ferviente defensor de la candidatura del actual Pontífice—; pero tampoco quiso aceptar, prefiriendo dedicarse á sus estudios predilectos.

No queriendo llamar á los otros cardenales, que ó no gozaban de su confianza, ó por sus compromisos políticos tenían una designación demasiado significativa, y aun para cortar con los rumores que desde hace ya algunos meses cunden por la Prensa sobre tal asunto, parece que el Papa se ha decidido á nombrar definitivamente á monseñor Merry.

No puede pasar inadvertido un hecho tan saliente.

El nombramiento de monseñor Merry revelaría el propósito del Papa de quitar toda importancia al cargo de secretario de Estado, como reacción al exorbitante poder que ejerció Rampolla en los últimos años de León XIII.

Pío X demostraría con tal hecho su firme propósito de romper las tradiciones intransigentes y de crear un am-

biente más puro alrededor de su persona.

Como es natural, los cardenales de la Curia están, en su gran mayoría, algo despechados por el acto que el Papa va a realizar, y no falta quien intenta disuadirle por todos los medios posibles, presentando al joven monseñor Merry como un fogoso intransigente.

Una eminencia, por cierto poco evangélica, dijo a este propósito, en un círculo clerical, hablando a los íntimos:

«Se comprende muy bien que este chico se adelante, ya que es el hijo de su papá. Si Dios no nos ayuda, Pío X prepara el día en que tendremos un Papa extranjero.»

En efecto; los cardenales italianos no pueden perdonar a monseñor Merry su nacionalidad extranjera.

Para la mayoría de ellos sería mucho mejor un secretario de Estado como Serafin Vanutelli, intrigante y sin devoción, ó como Tripodi, escéptico, porque éstos son italianos.

La religión, para estos espíritus intransigentes cristalizados en la tradición, es el último requisito para adelantarse en los cargos del Vaticano; pero la Prensa liberal, que ve en el propósito de Pío X una actitud de independencia y de novedad, habla con mucha simpatía de monseñor Merry del Val, a quien tributa elogios como conoecedor de lenguas y hábil diplomático.

ARTURO MATTEI

De Política

Los conservadores

Dijo «El Heraldo».

«Ha pasado inadvertido para todos una conferencia que recientemente han celebrado los señores Maura y Villaverde, en la que, según nuestros informes, habló aquél con toda claridad al presidente del Consejo.»

El señor Maura expuso cual es su situación respecto del Gobierno.

Representaba el señor Maura en la política una fuerza, más ó menos grande, con propia significación, y en nombre de ella pactó con el señor Silvela para desarrollar en el Gobierno una obra común.

Fueron al Gobierno como aliados y salieron juntos del Poder.

Retirado de la política el señor Silvela, el señor Maura se coloca en la misma situación en que estaba el día antes de su pacto con el jefe del partido conservador; es decir, que el señor Maura «no se considera hoy correligionario» del señor Villaverde.

Esto no quiere decir que le niegue su apoyo; por el contrario, el señor Maura no está dispuesto a realizar actos que empujen hacia la caída al actual Gabinete; no quiere que su actitud sirva para disculpar en su día el fracaso del Gobierno.

Si éste cae, que caiga por sus propios errores y debilidad; que no tenga nunca el pretexto de encubrir sus deficiencias y errores con la oposición que le haga el ex ministro de la Gobernación y sus amigos.

Que no se pueda decir que, si no bajan los cambios, se cruza el país de canales, se restablece la paz en los espíritus, se da un gran ejemplo de sinceridad electoral, etc., es por las obscuridades que le ponga en su camino esa fuerza política.

En esto se sintetiza, según informes fidedignos, la actitud del señor Maura y de sus amigos.»

DE LA CAPITAL

A las doce de la mañana de ayer un grupo de muchachos estaba apedreando uno de los árboles de la plaza de Quadrado.

Como estos sucesos repitirse con bastante frecuencia es por lo que llamamos la atención del señor Comandante de la guardia municipal para que en las horas que no son de trabajo para la chiquillería ejerza alguna más vigilancia en el citado punto.

Ya que del expresado arbolado nos ocupamos, debemos también llamar la atención de la Comisión de arbolado de nuestro Ayuntamiento acerca de la necesidad de que se cuide algo más y haga cumplir la contrata que tiene relativa al servicio de arbolado cuyo abandono no puede ser ya mayor.

Fíjese la Comisión, en las condiciones de la contrata y se convencerá de ello.

El Gerente de la Compañía Mallorquina de electricidad, don José de Ibarra, nos participa que dicha compañía

ha trasladado sus oficinas á la calle de Morey, entresuelos de la casa del señor Conde de Ayamans.

Los señores Ferrer y Mir, sastres, nos participan haber recibido los generos propios para la temporada de invierno, procedentes de acreditadas fabricas nacionales y extranjeras.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Sansellas se halla de manifiesto al público á efectos de reclamación, el acuerdo tomado por dicha Corporación de solicitar la autorización correspondiente para convertir en títulos al portador las inscripciones intransferibles que posea aquel municipio procedentes del 80 por ciento de propios.

Servicios prestados por la Guardia civil:

La del puesto de Son Servera da cuenta de haber denunciado al señor Alcalde de la misma á un sujeto que sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

Notifica la del puesto del Terreno de haber detenido á un sujeto que resultó ser el autor de haber agredido á un dependiente de consumos de servicio en la puerta de Jesús produciéndole una herida en la mano derecha.

Dicho sujeto fué puesto á disposición del señor Juez competente.

Para los efectos de reclamación se halla expuesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento de La Pobla, el proyecto de presupuesto ordinario para el año 1904.

Por la guardia municipal de la villa de Manacor fué anteaer detenido á un sujeto que resulta ser el autor de haber sustraído varias navajas de afeitar de una barbería de aquella villa.

El señor Comandante de la guardia municipal impuso ayer varias multas á otros tantos individuos por escándalo promovido en la vía pública.

En la mañana de ayer un carruaje que transitaba por la calle del Metadero atropelló á un muchacho produciéndole una herida en la pierna derecha.

Fué auxiliado por el mismo conductor del vehículo quien lo condujo á su domicilio.

Esta tarde á las cuatro tendrán efecto en este Instituto los exámenes de segundo grado de Bachiller para los alumnos que tuviesen aprobado el primer ejercicio y lo hubiesen solicitado.

El lunes próximo, á las tres de la tarde se celebrarán los ejercicios de Reválida para los alumnos del grado elemental de la carrera del Magisterio que lo hubiesen solicitado.

Con motivo de haberse publicado la convocatoria para las elecciones municipales, los Alcaldes deben participar á los Delegados ó Comisionados que por cualquier concepto realicen sus funciones en los Ayuntamientos, suspensas inmediatamente sus trabajos mientras dure el período electoral, que terminará el día 12 del próximo Noviembre, después de cuyo día deberán continuar dichos delegados ó Comisionados su gestión en la forma en que les fué ordenada al ser nombrados.

Algo más apacible que el día anterior, fué el tiempo que reinó ayer en esta ciudad, disfrutándose de una temperatura agradable.

La noche cerró con buen cariz.

El señor Gobernador Civil de la provincia impuso ayer una fuerte multa al dueño de un café de la calle de Ballester por sospechas de que en su establecimiento se estaba jugando á los prohibidos.

El día primero de Noviembre próximo tendrá efecto la inauguración del nuevo faro de la entrada del puerto de esta ciudad.

El señor Juez de la Comandancia de Marina de esta provincia, cita, llama y emplaza á los dueños de 34 bultos de tabaco hallados en tierra en el punto denominado «Pedres de la Seu», para que en el término de 30 días se presenten en dicho Juzgado, de lo contrario será declarado rebelde.

Ayer por la mañana ocurrió una reyerta entre dos individuos en la calle de San Miguel, resultando uno de los contendientes con un rasguño en la cabeza.

Intervino en la disputa un individuo de la guardia municipal que puso fin á la contienda.

Entre el pasaje llegado ayer de Barcelona en el vapor correo Belver, figuraban dos Jacinto L'ompert, el inventor que fué de la Delegación de

Hacienda de esta Provincia don José Prosper, don Santiago Riera, don José Durán, don Rafel Pons y don Bartolomé Porters.

En la Junta general celebrada por el Circulo Mallorquin el día 15 del corriente para la renovación parcial de la Junta Directiva, según previene el Reglamento de la Sociedad, fueron elegidos para el cargo de Presidente don Mariano Z. Forteza y Crespi de Valladaura, para el de Contador don Rafael Blanes y Tolosa y para el de Vice Secretario don Vicente Ferrer de San Jordi.

Con fecha once del corriente la Academia de Bellas Artes presentó al Excelentísimo Ayuntamiento y á la Excelentísima Diputación, los datos necesarios para demostrar la utilidad de la clase de dibujo para alumnas, que como enseñanza libre corre á cargo de la expresada Academia y cuyos gastos sufren por mitad ambas Corporaciones Municipal y Provincial.

Segun dichos datos durante el curso de 1902 á 1903, asistieron á la citada clase, ciento cincuenta y dos alumnas, con notable aprovechamiento para las que se dedican al bordado y otras labores.

Con buen acuerdo, en la última sesión celebrada, el Excmo. Ayuntamiento aprobó que figurara en el próximo presupuesto la cantidad que le corresponde para el sostenimiento de dicha clase.

Ha fallecido en Madrid, víctima de penosa dolencia; el conocido médico cirujano don Pedro Bannasar Pons.

Acompañamos á su desconsolada familia en el justo dolor que les abruma.

En la fortaleza del cabo Enderroc se celebró ayer una comida con motivo de haberse terminado los ejercicios de tiro al blanco, á la que asistieron el capitán general de estas islas señor Ortega, el coronel del cuerpo de artillería señor Oliver, el teniente coronel señor Felu y muchos otros jefes y oficiales del mismo cuerpo.

La comida fué servida por el Gran Hotel.

Los expedicionarios llegaron anoche en el vaporcito «Cabrera».

Ayer se encendieron por primera vez, los dos arcos voltaicos que la compañía Isieña Marítima ha hecho colocar en el muelle para facilitar la carga y descarga de los buques durante la noche y también para comodidad del pasaje.

En el vapor de Barcelona fuerin embarcados ayer 509 cerdos cebados.

Cuestiones municipales

El señor Alcalde recibió ayer por la mañana un oficio del señor Gobernador Civil de la provincia, trasladando otro del señor Juez de instrucción de este partido, notificando haber decretado la suspensión del cargo de Concejal contra don Luis Martí.

El señor Alcalde cumpliendo con el acuerdo del Ayuntamiento trasladó dicho oficio al Síndico del Ayuntamiento señor Muntaner.

Ayer á las doce se reunió en el despacho del señor Alcalde y bajo la presidencia de éste, la Comisión de Fiestas ultimando la aprobación de las cuentas.

Segun parece el presupuesto de ingresos, contando la recaudación total de la lotería, asciende á 170.000 pesetas calculándose que en la liquidación de los gastos incluso el pago de los premios, resultará una diferencia de unas 7.000 pesetas, á la que no podrá llamarse déficit por existir efectos por valor según cálculo de unas 25.000 pesetas.

Además dicha Comisión acordó con ceder una gratificación á los empleados siguientes, por el exceso de trabajo en la realización de dichas fiestas: A don Juan Torrendell 150 pesetas, á don José Moyá, don Antonio Henales, don Bernardo Palmer, don Jaime Mulet y al señor Martorell, 100 pesetas cada uno y 50 pesetas á cada uno de los porteros.

Para hoy á las doce están convocadas las comisiones de Beneficencia y Sanidad, Gobierno Interior y Binaberos.

Teatros Lírico

La empresa ha anunciado una serie de diez funciones de ópera del 7 al 17 de Noviembre próximo con la condición de cantarse las operas siguientes: «Der Freischütz», «Ruy Blas» (estreno) ó «Guillermo Tell» (si lo prefiere

el abono), «Aida» y «Sansón», «Dalla» (estreno).

La empresa no dá empero como definitivo el espectáculo; si el 28 del actual el abono no satisficiera á la empresa, se desistirá de celebrar dichas funciones.

He aquí la lista de la compañía:

Maestro Director.—Don Joaquín M. Wehls (Antiguo Director del Liceo).

Sopranos.—Señoritas María Gressler Luisa Casaretti ó Carmen García Nuño.

Soprano ligera.—Señorita Luisa Brossier.

Contrato.—Señorita María Claesens.

Primeros tenores.—Don José Villalta don Vicente Costa y don Angel March.

Barítonos.—Don Agustín Gaaccari, don Joaquín Aragón y don Leopoldo Borgioli.

Bajos.—Don Andrés Perelló y don Eugenio Miracle.

Tenor comprimario.—Don Mariano Serra.

Tiple comprimario.—Señorita Angelina Pelayo.

Otros partiquinos y comprimarios.

Maestro director de coros.—Don Francisco Mory.

Director de escena.—D. N. Ferrer.

Apuntador.—D. N. Cavagliari.

Cuatro parejas de baile y una primera bailarina, 33 coristas de ambos sexos, 50 profesores de orquesta.

La entrada general será de 0.92 pesetas y el precio de la butaca 3.45 pesetas.

Audiencia

Juego prohibido

Ante la Sala de derecho comparecieron ayer María Fornés Cardá, Sebastián Miralles, Francisco Fiol y Miguel Jaume, acusados del delito de juego prohibido.

Los procesados fueron sorprendidos el día 20 de Noviembre último jugando en una taberna de Sineu, propiedad de la María Fornés.

Del examen de los procesados se ha deducido ratificarse estos en sus primitivas declaraciones negando el que jugaran á los prohibidos, sino al burro á tres cartas, según declaran.

Ninguno de los testigos que declararon hizo cargo alguno á los procesados.

El ministerio fiscal, representado por el abogado fiscal sustituto don Manuel Fiol retiró la acusación para todos los procesados, por falta de prueba.

Le defendía el abogado don Pedro Bosch.

El Presidente, señor Fernández, declaró concluso el juicio para sentencia.

El homicidio de Campos

Se ha señalado para los días 23 y 24 del actual la vista en juicio por Jurados de la causa seguida por el Juzgado de Manacor contra Pedro Servera Ballester acusado del delito de homicidio cometido en la persona del vecino de Campos Vicente Jordá Jaume, de cuyo hecho, ocurrido en los primeros días del mes de enero de este año, dimos cuenta á nuestros lectores á su debido tiempo.

Le defenderá el joven abogado don Manuel Fiol, representando al ministerio público el teniente fiscal don Monserrate García.

Prórroga de una revista

En la nota oficiosa del último Consejo de ministros se decía que éstos habían acordado prorrogar hasta fin de Diciembre el plazo de presentación de los reclutas.

Esto, expresado así, carecía de sentido, pues los reclutas del último reemplazo no tienen señalada aún fecha para su incorporación, siendo lo más probable que, como viene haciéndose de algunos años á esta parte, no se verifique dicha incorporación hasta el 1.º de Marzo próximo.

Pero, bien averiguado, resulta una deficiencia en la consabida nota oficiosa. Se trata de prorrogar el período de dos meses (Octubre y Noviembre) que dura la revista anual de reservistas, licenciados ilimitadamente, reclutas en depósito y demás individuos sujetos al servicio militar que están fuera de filas, hasta el 31 de Diciembre.

A la vez que se concede esa prórroga se dictarán disposiciones para que aquellos individuos que en los últimos años dejaron de pasar dicha revista queden libres de toda penalidad si concurren á la de este año, comparciéndose á refrendar sus pases en las zonas

ó ante las autoridades militares, y si en la localidad no las hubiese, ante los alcaldes, y á falta de éstos ante la guardia civil, ó los cónsules, si están en el extranjero.

Los que no se aprovechen de este beneficio para regularizar su situación militar, quedarán sujetos á sufrir la penalidad que señala el artículo 236 del reglamento de reemplazos, ó sea obligados á prestar servicio en filas por un plazo que no excederá de seis meses.

La canonización de la «Beata»

Segun leemos en el último número del Boletín Oficial de este Obispado, el pintor señor Poveda—encargado, como saben nuestros lectores, de pintar los cuadros que segun costumbre, han de exponerse en la Basílica Vaticana cuando se efectuen las fiestas de la canonización de la Beata Catalina Thomás—entregó al señor Obispo, antes de salir de esta isla, una nota de los trabajos realizados durante su permanencia en Mallorca, la cual nota dice así:

«Para el cuadro de la Gloria he tomado en el convento de Santa M. Magdalena todos los datos necesarios sobre el vestido de la Beata.—Para los cuadros de la vida de la Beata he tomado los apuntes en la celda; en el claustro y en el pozo del Convento, y fuera de él, en la plaza del Mercado ó iglesia de S. Nicolas; en Valldemosa, en el molino, en la fuente y en So'n Gallard.—Para los cuadros de los Milagros; en el Hospital, en el Colegio de la Pureza y en casa de la señora Matsu, con todos los detalles mas precisos, según la relación de las agradecidas y testigos; y he hecho por fin un apunso ó croquis de las Señoras Noguera y Mateu.»

Notas del mar

Ayer por la mañana entraron en este puerto, el vapor correo «Belver», procedente de Barcelona con pasaje y carga, y los paleobotes «Maria de los Angeles», y «San Sebastián» procedentes de Ibiza y Barcelona respectivamente con cargamento de efectos varios.

Cultos

Para hoy Jubileo de Cuarenta Horas

Terminan en Santa Catalina de Sena. A las seis y media exposición del Santísimo y la primera parte de rosario; á las diez misa mayor. Al anoche ejercicio del mes de octubre, coronita cantada á la Purísima, Te-Deum y la solemne reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la iglesia de Montesión principiará la novena de San Alonso Rodríguez durante las misas rezadas que se celebrarán á las cinco y media y siete y media en la Capilla del Santo.

En Santa Clara «fiesta de» Santa Ursula y las 11 mil vírgenes; á las diez y media misa cantada con sermón que dirá don Juan Alcover Pbro.

En el Colegio de la Pureza de Maria se celebrará igual festividad, con comunión general á las siete y media, á las diez y media misa cantada y sermón que será el orador el P. José Auba de San Felipe Neri.

Visita á la corte de María

A Nuestra Señora del Amor Humoso, en San Cayetano,

Para mañana Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en la Merced en sufragio de una difunta. Exposición del Santísimo á las seis de la mañana; á las diez se cantará la misa mayor á las once y media meditación durante una misa. Por la tarde actos de coro; al anoche el rosario entero, meditación estación y la reserva del Santísimo.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de la Cueva Santa, en Santa Clara.

Santoral

Hoy.—Santa Ursula y 11.000 vírgenes mártires y S. Hilarión abad y confesor.

Mañana.—Santa María Salomé, viuda.

Sociedades y Corporaciones

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia

Habiéndose presentado los mutuarios M.D.S. y C.T., á cuyo favor se expidieron las papeletas de empeño números 26.449 y 57.096 respectiva-

mente en solicitud de que se les entreguen los objetos pignorados sin presentación de las citadas papeletas que manifiestan haber extraviado, se hace público por medio de este periódico a fin de que cuantas personas se creen con derecho a formular alguna reclamación, lo verifique en estas oficinas dentro el plazo de ocho días a contar de esta fecha.

Transcurrido el plazo citado quedarán nulas y sin valor alguno dichas papeletas entregándose los objetos a los solicitantes.

Palma 16 de Octubre de 1903.—El Vocal de turno, Antonio Bosch, Pbro.

Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Fomento Agrícola	100 00
Crédito Balear.	99 00
Salinera Española	155 00
Bonos Municipales	41 00
Obligaciones al 6 por 100	103 00
Obligaciones al 5 por 100	100 25
Isleñas	57 00
Obligaciones de la Isleña	102 00
Ferro-carriles de Mallorca.	48 00
Alumbrado por Gas.	41 00
La Económica.	12 00

VALORES PUBLICOS	
Madrid 20	
4 p. interior	77 35
Amortizable al 5 p. interior	97 15
Carpeta	00 00
Banco de España	478 00
Tabacos	441 00
Francos	32 00
Libras	32 10
Barcelona 20	
4 p. interior perpetuo	77 28
Amortizable	00 00
Nortes	61 00
Alicantes	98 51
Orenses	00 00
Francos	32 40

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

El Rey en Zaragoza

Madrid 20 a las 3
Zaragoza.—S. M. el Rey recibió a una comisión del Ayuntamiento. El alcalde entregó al Rey una medalla de oro conmemorativa de su viaje a Zaragoza.

Después S. M. presenció la retreta que resultó brillantísima, marchando después a Madrid, siendo objeto de una entusiasta despedida.

La dirección de los globos

Madrid 20 a las 3
El señor Villaverde ha patrocinado al inventor señor Torres Quevedo en sus trabajos de dirección de los globos.

El jefe del gobierno propondrá un crédito de doscientas mil pesetas para los gastos de las pruebas.

Temores.—Comentarios

Madrid 20 a las 3
El gobierno teme que no se apruebe en el Senado el proyecto sobre los cambios.

Créese como una orientación y táctica del Gobierno, el haber dado un empleo en la sección de Industria, del ministerio de Agricultura, al conocido socialista don Juan José Morato.

Incidente desgraciado.—Salida de Moret

Madrid 20 a las 3'30
Zaragoza.—En la retreta militar celebrada en obsequio a Su Majestad el Rey, el que llevaba un farol monumental tropezó con una travesía de los cables eléctricos arrancando la instalación, cayendo los arcos voltaicos, los cables y los postes.

Los caballos se encabritaron despidiendo a los soldados que los montaban.

La gente corría espantada en todas direcciones, produciéndose gran confusión, siendo un verdadero milagro no haya ocurrido una catástrofe.

En el tren expreso ha marchado a Madrid don Segismundo Moret.

Los carlistas.—Submarino

Madrid 20 a las 9
Los carlistas se proponen en

las Cortes plantear un debate sobre los sucesos de Bilbao.

Se habla mucho de las obras que en los astilleros de Kiel se están efectuando para la construcción de un torpedero submarino bajo la dirección de un ingeniero español.

Viaje del señor Gasset

Madrid 20 a las 9'15
Ciudad Real.—Ha llegado esta madrugada el ministro de Agricultura y Obras públicas señor Gasset, encontrándose en la población en masa en la estación para recibirle, acompañándole hasta la casa donde se hospeda.

Se le obligó a salir al balcón dirigiendo la palabra al gentío inmenso que le ovacionó.

El regreso de S. M. el Rey

Madrid 20 a las 9'15
Ha regresado S. M. el Rey, siendo esperado por la Familia Real, los ministros, muchos personajes políticos y algunos estudiantes.

Un piquete le tributó los honores de Ordenanza.

Durante el trayecto le saludó la multitud, vitoreándole.

Llegada del Rey de Bélgica.—Un anarquista

Madrid 20 a las 9'15
Bruselas.—Llegó el Rey de Bélgica.

Paris.—Un pirotécnico procedente de América, que creóse es anarquista español, degolló a su amante suicidándose después.

Lotería

Madrid 20 a las 13'30

En el sorteo celebrado en el día de hoy han salido premiados.

Con 140.000 pesetas
El número 9.570, despachado en Pamplona.

Con 70.000 pesetas
El número 2.697, despachado en Madrid.

Con 35.000 pesetas
El número 27.869, despachado en Madrid.

Con 3.000 pesetas
Los números 7.532, despachado en Bilbao; 27.888, en Madrid; 30.357, en Ceuta; 24.810, en La Palma; 9.501, en Sevilla; 19.731 en Madrid; 29.095, en Barcelona; 10.127, y 2.213, en Madrid; 26 mil 749, en Unión; 376, en Barcelona; 18.941, en Alicante; 18 mil 828, en Madrid; 6.173, en Padrón; 21.134, en Sevilla; 3.806, en Palencia; 27.074, en Córdoba; 15.362 y 17.027, en Madrid; 12 mil 038, en León; 26.718 y 16.026 en Madrid, y el 4.802, en Pamplona.

Satisfacción de S. M. el Rey.—Sin firma.—Una interpelación.

Madrid 20 a las 13'35
El Rey viene muy satisfecho de las manifestaciones de entusiasmo y cariño que le ha tributado el pueblo de Zaragoza del que hace grandes elogios.
No se ha llevado asunto alguno a la firma de S. M.
El diputado republicano señor Azcárate ha anunciado al señor Villaverde una interpelación sobre la última crisis, tan luego se reanuden las sesiones de las Cámaras.

La reunión de Cortes.—La Reina indispueta.

Madrid 20 a las 14
Mañana se presentará el Gobierno a las Cortes; primeramente en el Congreso y después en el Senado.
En ambas Cámaras el señor Villaverde pronunciará los discursos de presentación.
S. M. la Reina no pudo asistir a la estación a recibir a su augusto Hijo por padecer anginas.

Mencheta

Últimas noticias

Capital

Anoche, víspera de la festividad de las once mil vírgenes, la clásica noche de las serenatas, no desmereció su fama.

Hubo música para todos los gustos y todos los paladares: banda de música, guitarras y bandurrias, castañuelas y otros instrumentos más ó menos melodiosos.

La costumbre de otros tiempos de ser ayer la noche consagrada al estreno del abrigo podía haberse implantado, pues sopló un airecillo bastante fresco, que demandaba aumento de ropa.

Mucha fué la gente, que en comparas, recorría las calles en busca de charangas, y ávida de conocer la moda de las jóvenes obsequiadas.

La animación ha durado hasta altas horas de la noche.

Cámara de Comercio

Se reunió anoche la Junta Directiva, aprobando el acta de la anterior y admitiéndose varios socios propuestos.

Se dió lectura a las cartas recibidas del señor Presidente del Fomento del Trabajo Nacional y de los señores don Pedro A. Servera, don Fernando Trujillo, don Alejandro Rosselló y don Jerónimo Rius en las que dan cuenta de sus gestiones en pró del cable directo y correo diario con la Península y se acordó expresarles la gratitud de la Cámara.

También se acordó dar las gracias al Excmo. señor Director General de Aduanas, por la resolución de ordenar que no se exija vendi para la circulación de alcoholes por el interior de la I. I.

Se resolvió, pedir a Söller los datos necesarios para contestar a una comunicación del Centro de información comercial del Ministerio de Estado, sobre envío de naranjas, limones y otras frutas frescas al interior de Rusia y principales centros de la Siberia, aprovechando los vagones-neveras que retornan vacíos desde Riga a dichos puntos.

El señor Mulet, presidente de la Comisión especial nombrada para contestar a la Circular del señor Ministro de Estado, sobre la conveniencia de concertar nuevos tratados comerciales, dió lectura al proyecto de contestación que ha redactado la Comisión mencionada. Y dada la importancia del asunto decidió, dejarlo sobre la mesa hasta la próxima sesión para que puedan examinarlo detenidamente los señores vocales.

La Junta se enteró también de las contestaciones que han dado a dicha Circular, el Fomento del Trabajo Nacional y la Cámara de Comercio de Tarragona, y de otras comunicaciones recibidas.

Y quedando todavía bastantes asuntos pendientes se levantó la sesión con el acuerdo de volverse a reunir la Junta Directiva mañana jueves a las 6 de la tarde.

Concierto Crickboom

Ayer se recibió de Barcelona una interesante carta del señor Crickboom incluyendo el programa del primero de los tres conciertos que se han de celebrar en el Salón Beethoven.

Hé lo aquí:

Primera parte

- Trío en si bemol.... Haydn.
- a) Poco allegretto.
- b) Andantino ed innocentemente.
- c) Finale. Allemande. Presto assai.

Piano, violín y violoncello.

Segunda parte

- Sonata en do sostenido menor.... L. van Beethoven.
- a) Adagio sostenuto.
- b) Allegretto.
- c) Presto agitato.

Piano.

- a) Romanza..... Gabriel Fauré.
- b) Rondó capriccioso... Saint-Saens

Violín.

Tercera parte

- Sonata en do menor.... E. Grieg.
- a) Allegro con fuoco.
- b) Romanza.
- c) Finale.

Violín y piano.

Anuncia, además, el Director de los Conciertos que reserva la elección de las composiciones que han de formar el programa de los otros dos Concursos, al gusto de los organizadores de las veladas.

Podemos adelantar que el violoncelista don José Remagosa es el alumno más aventajado de nuestro amigo y

notabilísimo artista, señor Casals. La noticia es excelente.

De Política

Continúa siendo objeto de comentarios la reserva de los mauristas y conservadores en hacer pública su candidatura, asegurándose que dicha reserva es debida a las dificultades que unos y otros encuentran completarla, apesar de haberse dejado para mejor ocasión el propósito de presentar candidatos dea lture.

Segun nuestras noticias, los mauristas la tienen casi completa faltándoles solo designar el candidato para el séptimo distrito, pues según nos aseguran anoche un socio de la Peña, existen ciertos antagonismos contra el concejal saliente señor Canet.

Los restantes candidatos de este partido son los siguientes:

Para el 1.º distrito don, Francisco Bonnin; para el 2.º don Guillermo Més, para el 4.º don Gerónimo Castano; para el 5.º don Antonio Planas y para el 7.º el que se designe.

Los conservadores se hallan aun más atrasados pues solo contaban anoche con la venia de dos candidatos, uno de ellos es don Segismundo Morey que se presentará en el segundo distrito y el otro don Miguel Bastard, colono del predio «Son Vida» que se presentará en el octavo.

Por las noticias que tenemos los conservadores presentarán a más de los indicados otro candidato en el segundo distrito, uno en el tercero y otro en el sexto.

Para esté se indicaba a don Antonio Coll y Oriandis, pero ignoramos si aceptó el cargo

En el «Boletín Oficial» del día de ayer se publica la convocatoria para las próximas elecciones de concejales, que se celebrarán el día 8 del próximo mes de Noviembre, a cuyo efecto el señor Gobernador llama la atención acerca de la Real orden de 2 del corriente que resuelve que se consideren elegibles para concejales, en las poblaciones mayores de 400 vecinos, los electores que además de llevar cuatro años, por lo menos, de residencia en el término municipal, estén sugetos al impuesto de Cédulas personales hasta de la clase 11.ª inclusive, con arreglo a las disposiciones vigentes.

Al mismo tiempo recomienda dicha autoridad con interés especial a los Ayuntamientos y Alcaldes, procuren que se respete el derecho del elector y que nadie encuentre obstáculos para expresar libremente en las urnas sus deseos sean cuales fueren las opiniones políticas que profese, cuidando a la vez que se mantenga el orden más perfecto en sus respectivas localidades para que todas las aspiraciones puedan desenvolverse facilmente y se haga la propaganda de las candidaturas diversas con la libertad completa a que todos tienen derecho, dentro de los límites que las leyes señalan.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Atropello

Madrid 20 a las 19'45
En la Puerta del Sol uno de los carruajes de la Comitiva real atropelló a un muchacho, causándole varias heridas graves.

Dicho muchacho fué recogido por los que iban en el coche y conducido a la casa de socorro.

La huelga de Bilbao

Madrid 20 a las 19'50
Bilbao.—Las fuerzas de la benemérita han ido a las minas, al objeto de proteger la circulación de los Ferro-carriles mineros, a fin de evitar de este modo que falte mineral a las fábricas.

No se han registrado nuevas colisiones.

La reunión de los liberales.—Acuerdo.—Comentarios.

Madrid 20 a las 20'15
» » 20'20
» » 20'25

La reunión celebrada por las minorías del partido liberal ha durado menos de media hora.

Los señores Montero Rios y Marqués de la Vega de Armijo resignaron sus poderes.

El señor Moret expuso una fór-

mula de concordia, que consiste en que los señores Montero Rios y Marqués de la Vega de Armijo se encarguen de la dirección total del partido, asesorados por personas competentes en los casos concretos; que dichos señores designen una Comisión en la que esten representadas las diversas tendencias del partido, para que proponga la forma de la elección del nuevo Jefe y en caso de desacuerdo que resuelvan las minorías.

La proposición del señor Moret fué aprobada por unanimidad.

El señor Montero Rios agradeció su nombramiento, anunciando que se inspirará en la lealtad, en la libertad y en la democracia.

Los comentarios que hacen los mismos asistentes revelan el disgusto que el acuerdo ha producido en diversas tendencias, pues la fórmula nada resuelve.

Los presupuestos

Madrid 20 a las 21'35
Las subcomisiones de los presupuestos aprobaron el de la Presidencia y el de Estado.

Respecto al de Hacienda consultarán antes de aprobarlo a la Comisión general y al señor Ministro, la conveniencia de sustituir las pensiones por láminas al cuatro por ciento y la fórmula para el arreglo definitivo de las clases pasivas.

Mala impresión.—Coincidencia.—Candidaturas

Madrid 20 a las 23'40
Segun mi impresión el acuerdo de los liberales a nadie ha satisfecho.

La prensa coincide en apreciar que la interinidad no es nada conveniente.

Se supone que formarán la Comisión anunciada, los señores Puigerver, Conde de Romanones, Amos Salvador y Mellada.

La candidatura del Gobierno para el nombramiento de la Comisión que debe redactar el proyecto de los cambios, es la siguiente: señores Moret, Canalejas, Azcárate, Castellano, Cavañesa y Ordañez.

Los republicanos.—Acuerdo

Madrid 20 a las 23'45
En la reunión celebrada por la minoría republicana, se acordó que el señor Muro interpele al Gobierno por los atropellos cometidos contra los periódicos y mítins republicanos.

Se acordó también hacer una ruda oposición al Gobierno.

Se han inaugurado con gran solemnidad en diversos puntos, los nuevos caminos vecinales.
Mencheta

Planteles de almendros

Los hay para vender de buena calidad a precios convencionales en casa de Pedro Antonio Pujadas, (Maesta), plaza de Oriente, números 12 y 13, (bodega de vinos), esquina al nuevo Mercado, Inca.

A las señoras y señoritas

Mademoiselle MADELEINE CAU-MARTIN, modista de sombreros, tiene el honor de participar a las señoras y señoritas de buen gusto que a su regreso de París dentro de breves días llegará a esta capital con un elegante y precioso surtido de sombreros de invierno para señoras y señoritas y niños. Avisará oportunamente su llegada a su distinguida clientela.

DERECHO

Preparación para el próximo curso con arreglo a los programas oficiales, principalmente de las Universidades de Barcelona y Valencia.

Para detalles dirigirse a D. Pedro Martí, Pbro. y Abogado, (La Palma, núm. 5).

Se facilitan informes a los alumnos que quieran aplicar el R. D. del 26 de Agosto último y sobre facilidades para matriculas y exámenes universitarios.

JAIME RUIZ

ARENAL, 22, DUPLICADO MADRID

Sucursales en

Bilbao, Gijón, Santander, Albacete, Jaen y Palma

Esta casa es la que en España ha ejecutado y tiene en ejecución más instalaciones eléctricas, como lo demuestra la siguiente relación de las que se hallan hechas por la misma:

VIÑOAYA.—BILBAO, Lequeitio, Ondárroa, Motrico, Urbernaga, Plaza y Orduña.—CASTILLA.—Solares, Astillero, Liérganes, Lacabada, Santoña, SANTANDER, Medina de Pomar, Espinosa de los Monteros, Cabezón de la Sal y Comillas.—ASTURIAS.—Gijón, Grado, Pravia, Salas, Doriga, Gordellana, Tineó, Belmonte, Unquera, Llamas y Colombres.—GALICIA.—Lugo.—NAVARRA.—Corella, Cascaute, Cintruénico, Murchante, Ablitas, Arguedas, Valtierra, Monteagudo, Castejón y TUDELA.—ARAGON.—Malón y Novallas.—RIOJA.—Haro y Alfaro.—CATALUÑA.—REUS.—ANDALUCÍA.—Martos, Torredongimeno, Alcaudete, Valdepeñas de Jaen, Fuensanta, Alcalá la Real, Jaen, Torre del Campo, Andújar, Porcuna, Villanueva de la Reina, Arjona, Lopera, Higuera de Anjona, Arjenilla, Marmolejo, Villa del Rio, Montoro, Bujalance, Cañete de las Torres y ECIJA.—MURCIA.—Archena y Fortuna.—LA MANCHA.—ALBACETE y Mahora, Baleares.—PALMA.

Además de las indicadas tiene esta casa gran número de instalaciones contratadas para dar principio a los trabajos, y por lo tanto, en iguales condiciones, ninguna casa de España puede hacer óstos más económicamente, pues claramente se comprende que adquiriendo los materiales en tan gran escala como necesita y siendo algunos de su exclusiva fabricación, obtiene más ventajas que las demás casas que se dedican a esta clase de trabajos, y puede ofrecer más sólidas garantías a sus clientes.

EN PALMA, PLAZA DE CORT, 3 y 5, encontrará el público un gran surtido de material eléctrico y gran variedad en el de Cristalería y decorativo para electricidad, como son: tulipas, globos, arañas, péndulos, brazos, portátiles, etc., etc.

Plaza de Cort 3 y 5.—PALMA DE MALLORCA

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos

La recetan los médicos de todas las naciones; es tónico digestivo y anti-nostrálgico; «cura» el 98 por 100 de

los enfermos del «estómago e intestinos», aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos «Cura» el dolor de estoma-

go, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimientos, diarreas y disenteria, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las «cura» porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo como más digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición

completa «Cura» el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de «Elixir de Saiz de Carlos», de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros

intestinales de los niños. No sólo «cura», sino que obra como preventivo impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Diez años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra «Stemalix», marca de fábrica registrada De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid, y principales de Europa y América.

Buñuelos

En el horno de la Gloria, los días de las Vírgenes, de los Santos y conmemoración de los difuntos los habrá de viento y con relleno de crema. GLORIA, 15

Colocación

Un joven de 22 años con la carrera del Magisterio desearía encontrar colocación en un colegio ó escuela. Para informes dirigirse en la «Carretería Lyonesa» (paseo del Borne)

Venta de ocasión

Por aumentarse su dueño se venden—una casa con solar de mil metros cuadrados poblada de árboles compuesta de bajos, piso, horno, cuadra, cochera y demás dependencias en la calle de San Serra.—Otra casa nueva planta en San Serra calle de la Vileta compuesta de bajos y piso independiente.

El predio «San Serra» de la Vileta, término de Palma, de unas diez cuarteradas, pobladas de almendros y cara rústica. Informes: Sindicato 141, 1.º Palma.

Médico

Se necesita uno para Pollensa, piden presentar propuesta a D. Rafael Liebera.—Pollensa.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecos serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombra la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

Depilatorio

Imperial Pádro

Frasco 10 reales Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

D. PEDRO RAMON

Ortopédico especialista español

Despacho: Carmen 33, 1.º Barcelona

Su delegado peritismo y docto auxiliar (más de doce años de práctica en la casa) recibirá de 11 a 1 y de 6 a 8 los días 6, 7, 8 y 9 del próximo Diciembre en

Palma (Hotel Balear)

Hernias (queresaduras), relajaciones, abultamiento del vientre y descenso de la matriz, curación radical en todas edades y ambos sexos, con las privilegiadas y maravillosas creaciones del ortopédico especialista Pedro Ramon, admiradas por el mundo científico y declaradas de incomparable utilidad. Le han dicho las Reales Academias de Medicina y Cirugía y consulten con el médico de confianza que les dirá: «Las especialidades de Ramon (específicas positivas) no son precisamente objetos sino la garantía más absoluta en los efectos y resultados; la salud y la vida sin molestias ni sufrimientos».

Herniados: PODEIS CON SEGURIDAD OBTENER CURACION RADICAL. (Pídase el folleto).

Isleña Maritima

Compañía Mallorquina de Vapores

Servicio Semanal y directo entre Palma y Marsella Vapores

BELLVER — CATALUÑA — BALEAR — ISLEÑO — LULIO

Salidas de Palma para Marsella todos los sábados tarde. Salidas de Marsella para Palma, todos los martes a medio día

Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima. NOTA.—Los conocimientos de embarque deberán quedar despachados antes de medio día del día de salida.

Las mercancías se recibirán sobre muelle y despacharán en las oficinas todos los días no festivos.

Gran fábrica de productos refractarios y de grés

M. CUCURNY

PROPIETARIO DE LAS MINAS

DE TIERRAS REFRACTARIAS

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según crequis.

Venta de tierras refractarias.

Fábricas: Bordets. Teléfono, 8.277.

Despacho: Princesa y Ceñeres, 6.—Teléfono, 1.647. Barcelona.

PALMA.—Tip. Lit. de Amengual y Muntaner.

CONTRA LA TOS.—ÉXITO ADMIRABLE JARABE DEL DOCTOR VILLEGAS (Córdoba)

—a base de Bromoformo y Clorhidrato de Heroína

Cura en absoluto y radicalmente la tos por rebelde y crónica que sea. Los catarros, los tísicos, asmáticos, desnéuticos y los que padecen renquera, fatiga ó expectoración, deben usarlo como un remedio radical, seguro y exclusivo. Es infalible en toda clase de afectos bronquiales, lo recomiendan todos los médicos.

De venta en Palma: Farmacia Juan Valenzuela, Plaza Cuartera.—Francisco Rover, Plaza Antonio Maura.—Centro Farmacéutico, Marina, 34.—Francisco Llompart, Call, 10 y otras principales farmacias y droguerías.

Depilatorio VENUS

Preparado por la «esta» J. LL. PRUNES

Despacho: Gobernador, 6, Barcelona

Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo.

Se mandarán prospectos gratis a quien mande una tarjeta con las señas.

Precio: 5 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo mandando 6 pesetas en sellos ó otra forma de fácil cobro.

Detalle.—En las principales perfumerías, droguerías, peluquerías y salones de peinar.

Se vende en Palma: Don Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 14.—Perfumería Modernista, San Nicolás, 33.—Don Francisco Meridiano, Cadena 6.



Tintorería parisiense

DE

Francisco Martí

(CASA FUNDADA EN 1874)

Jaime II, número 55, (Antes Bastaxos)

El dueño de este establecimiento participa, a su numerosa clientela, y al público en general, que después de tres meses de ausencia, viajando por el extranjero, y habiendo visitado las principales manufacturas de dichos países, ha sido portador de las últimas novedades para teñir toda clase de ropas en todos colores, así como también para el lavado, una de las especialidades de esta casa es el LAVADO A SECOS. Todos esos trabajos se hacen sin necesidad de desmenuar ninguna prenda, como también son garantizados, prueba de ello los muchos años de existencia, por lo tanto no debe confundirse esta casa con otra.

NOTA.—Esta casa no tiene sucursales.

PRECIOS MUY REDUCIDOS

D. P. WALLS TRIAY

Representante exclusivo del crédito de

Mechero AUER

tiene el honor de informar al público haber trasladado su domicilio en la calle Apuntadores, 56, piso 1.º (hay principal), en donde podrán dirigirse para informes y reclamaciones.

Desconfíese de las imitaciones que tan malos resultados han producido así como de los expendedores que anuncian AUER, y venden mecheros y camisetas falsificadas.

Se garantiza y asegura su excelente colocación y gran duración y brillo de las camisetas colocadas sobre los legítimos AUER.

Para encargos y servicio especial de limpieza de mecheros, cafeterías y aparatos de gas, dirigirse en Palma a la calle del Barátulo, núm. 4, (frente a la de Colón).

En Sóller a D. Arnaldo Casellas.

En Formentor a D. Bartolomé Estelrich.

En Inca a D. Salvador Fortens.

Gran rebaja de precios

Pastillas Crespo de Menthol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla.

EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertroficadas ó atroficas, de forma seca, granulosa, glandular, oónica de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de renquera y cosquilleo laríngeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando a la garganta en tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 1'50.—En Palma, Dr. Valenzuela, depositario.